

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 3 de Febrero de 1903

Año XXXII. Núm. 8.956

La guerra en el Muluya

Dos años ha, cuando el sultán envió una *mahalla* contra los bocoyas, el jefe de la expedición, Muley Abu Beker, terminada su tarea, dióse una vuelta por el Rif Oriental, á fin de solventar cuentas pendientes. Desde la alcazaba de Ayun-Sidi Malluk, al Sur de los Beni-Snassen, transmitió al cadí de estos últimos, Bemuar el-Lehebil, una orden imperial invitándole á someterse y á facilitarle el paso por su territorio. A lo que el Lehebil respondió con un mensaje concebido en estos términos:

«Si vienes en busca de dinero, ahí te mando para tu amo tres mulos carga dos de plata; pero guárdate de pisar mis tierras; porque soy capaz de arrojar-te de ellas y perseguirte hasta los propios muros de Fez.»

Muley Abu Beker tomó el dinero y volvióse hácia el Gharb. Pero ni él ni el Maghzen dirigieron el altanero mensaje del Lehebil. ¿Cómo reducir este jefe á la obediencia? Una guerra con los beni-snassen no es empresa fácil. Estos montañeses, avezados á la pelea y que nadie hasta el presente ha conseguido domar, búriense de las amenazas de parte del sultán. Una campaña en aquellas ásperas sierras representaría gran derroche de fuerzas y mucha gente, y pondría al imperio á dos dedos de una complicación internacional. Después de no poco calcular, descubrióse que Mohamed-el Bachir, el antiguo cadí de los beni-snassen, yacía prisionero, desde nueve años atrás, en una mazmorra de Fez. No había sino libertarlo y lanzarlo contra su rival, el arrogante Lehebil. Así se ha practicado, en efecto. Cerca de dos meses ha que Mohamed-el-Bachir regresó de Fez á sus tierras, estableciendo su aduar cerca de Cheráa.

Su primer acto fué visitar al Lehebil, entregándole magníficos presentes. El Lehebil le devolvió la visita, con no menos muestras de generosidad y de cortesía. Pero el Lehebil no tardó en apercebirse, por informes de sus amigos de Uled el Hadj (Kebdana), que el Bachir conspiraba contra él. El Lehebil acudió á diversos medios conciliatorios, incluso la oferta de una considerable suma, á fin de evitar un rompimiento con su antiguo rival. Este, al ver sus intrigas descubiertas, declaró francamente que no quería amistad con el Lehebil é intimó á éste á que abandonase el territorio de Triffas.

Ante la negativa del Lehebil, no cabía dudar de una próxima ruptura de hostilidades. He aquí lo que la determinó.

El 15 de Enero, entre las dos fracciones enemigas de los Beni Mansur (árabes que habitan entre el Kiss y el Muluya) hubo un serio combate. De estas fracciones, la una—la del chej Ben Aissa—es partidaria del Lehebil; la otra—la del chej Aissa—simpatiza con Mohamed el Bachir. El resultado de la jornada fué indeciso. Mas los ánimos

se excitaron y el grito de guerra resonó por todo el bajo Muluya. Al día siguiente, viernes, reanudóse la lucha en Beni-Mansur; y Mohamed-el Bachir, acompañado de sus gentes y del kaíd de Kebdana, Maimon Arfuf, que había llevado consigo algunos de los suyos, salió de Cherráa en busca del Lehebil.

La tentativa fué infructuosa, puesto que los expedicionarios regresaron de noche á su campo sin haber disparado un tiro. La contienda limitóse á los Beni-Mansur; y detrás de las primeras estribaciones de la sierra hubo también tiroteo, ignórase por qué motivo.

El sábado 17 de Enero, á las doce del día, vinieron á las manos los bandos del Bachir y del Lehebil, en el lugar llamado Seyazin, al pié de los montes y en el valle de Cherráa, á unas cuatro horas del Cabo del Agua. Las fuerzas del primero estaban divididas en seis grupos de jinetes—árabes y bereberes—que se desplegaron con intento de cercar al adversario. El Lehebil presentó su caballería en masa compacta, galopando directamente hácia el grupo de los Beni-Atig, en el cual suponíase á Mohamed el Bachir.

El primer choque debió ser impetuoso; unos y otros pelearon con encarnizamiento inaudito; hombres y caballos rodaban por el suelo, casi todos los disparos hacían blanco.

Al iniciarse la superioridad del lado de las gentes del Bachir, muchos de los del Lehebil abandonaron la partida. El Lehebil, rodeado tan solo de treinta de sus leales, cayó del caballo con la nuca atravesada de un balazo, tendido en el suelo boca abajo entre los zarzales, gritaba: «¡Fuego, valientes, fuego! ¡Fuego hasta morir!» Pero los que él sentía pelear en torno suyo y pasar por encima de su cuerpo eran ya sus amigos, los cuales sucumbían uno á uno; sin saberlo alentaba á los del Bachir. Estos, al notar que el Lehebil vivía, lo acabaron disparándole sus carabinas á boca de jarro. Y ya cadáver, comenzaron á enseñarse con él cuando un hombre, la cabeza envuelta en la capucha del albornoz y la faz cubierta hasta los ojos por un pañuelo encarnado, saltó en medio repartiendo culatazos á diestros y á siniestro, y exclamando: «¡Respeto á los muertos!» Era Mohamed-el-Bachir en persona, que durante el combate había logrado pasar desapercibido, yendo de un grupo á otro, sin perder ni uno solo de los proyectiles de su mauser.

Así pereció el jefe mas poderoso del Nordeste marroquí, el que desafiaba al sultán é imponía respeto á todos los pueblos del Muluya. Su renombre extendíase hasta el Sahara y hasta el fondo de la Argelia y por todo el Rif.

Lo que acabo de referir lo he oído á testigos oculares, que han tomado parte en la pelea. Dos de los heridos, el chej Mohamed Moabush, con un balazo en el muslo, y el chej Mohamed-el-Hammam, con un balazo en el pecho,

se encuentra en el hospital de Chafarinas. Ambos son cabos de kabila de Uled el-Hadj. Otros muchos heridos hay en el campo; pero el temporal impide las comunicaciones marítimas.

Desde aquí hemos podido divisar ayer y anteayer el tiroteo junto á la desembocadura del Muluya. Los combates persisten, pues, en la tierra de los Beni-Mansur.

Para España, el triunfo del Bachir no es un hecho indiferente. Mohamed el-Bachir es súbdito francés, ha recibido educación francesa, posee bienes inmuebles en Orán y en Tremecen. Con él triunfa la influencia francesa en el valle del Muluya. Es una razón poderosa para que acentuemos nuestra política en el Rif Oriental.

SATURNINO XIMENEZ.

Chafarinas 21 de enero de 1902.

EL SUPERABIT

El excedente de los ingresos sobre los pagos en el último ejercicio, constituye la nota de actualidad; nota consoladora por cuanto evidencia que teniendo voluntad y entendimiento, podemos mirar serenamente al porvenir convencidos de que tenemos en las fuerzas y recursos propios del país los elementos necesarios para que alcance la vida próspera á que tiene derecho.

Y como tanto ha venido asegurándose que el citado ejercicio cerraría con un déficit cuantioso, es de justicia tributar plácemes al autor del presupuesto así liquidado; porque si el déficit fuera cierto, nadie le escatimaría las censuras. El hacendista que ha visto confirmados tan lisonjeramente sus cálculos, es un antiguo é ilustre periodista; tiene, pues, doble título á nuestros elogios; porque nos place que de las redacciones de los periódicos salgan las iniciativas y las actividades que benefician á la nación, siquiere no sean de esta opinión muchos que de la prensa se sirven para llegar, y de ella reniegan en lo alto y solamente la encuentran tolerable si es dócil, sumisa y resignada.

El Sr. Urzáiz puede unir la nuestra á las muchas y merecidas enhorabuenas que recibe.

LA HUELGA DE REUS

Reus 28 Enero.—Sigue empeorando el estado de la huelga en esta ciudad.

Ayer mañana declaráronse en huelga los peones de albañil, y en consecuencia, siguió á la misma el paro de los operarios del ramo.

Los huelguistas hicieron parar también en sus trabajos á los peones de las fábricas, y en virtud de ello, á las seis de la tarde cesó el trabajo en el importantísimo centro «Fabrill Algodonera», lo propio que en la «Manufacturera de Algodón», dándose la orden de que al reanudarse los trabajos ya se avisaría.

El paro de ambas fábricas causó la

natural sensación, pues son en grandísimo número las familias que atienden á su subsistencia, dedicándose al trabajo, en las expresadas fábricas de hilados.

Las coacciones continuaron ayer en mayor número que en el día anterior, lo cual lamentamos de veras, porque entendemos que ellas contribuyen á que se fomente una atmósfera que ha de resultar de graves consecuencias para todos.

—A consecuencia de la huelga, sigue sin publicarse el diario «Las Circunstancias».

—Ayer estuvo en esta ciudad el señor teniente coronel, jefe de la benemérita en esta provincia, el cual celebró algunas conferencias acerca de la huelga.

Reus 29.—El regimiento de Montesa ha paseado por las calles de esta ciudad.

He celebrado una interview con el presidente de la Cámara del Comercio. Doy cuenta de ella en una carta que remito por correo.

En uno de los arrabales, un *esquirol* que guiaba un carro ha sido apaleado por algunos huelguistas, causándole varias contusiones.

Los obreros dicen que el *esquirol* les provocó.

Témese se cometan coacciones con los operarios de la fábrica del gas en cuanto anochezca.

El alcalde ha convocado á los concejales á sesión, para adoptar acuerdos en armonía con las circunstancias.

Se han encendido los faroles del alumbrado público con dificultades. Grupos de mujeres y de niños silbaban á los dependientes de la empresa.

En el Ayuntamiento se han reunido el alcalde y los concejales, una representación de la Cámara de Comercio y los jefes de la Guardia civil.

Parejas de la benemérita patrullan por las calles. Hay efervescencia, pero el orden no se ha perturbado.

Procedentes de Tarragona y de otros puntos de esta provincia, han llegado 80 individuos de la Guardia civil.

Se espera la llegada de más fuerzas.

—Ha regresado á Tarragona el teniente coronel de la Guardia civil, jefe de esta Comandancia, D. Francisco Fénech.

—En vista de la gravedad de las circunstancias, las autoridades se hallan constituidas en sesión permanente.

El alcalde me ha dicho que se han emprendido nuevas gestiones para solucionar el conflicto, guardando muchísima reserva sobre este asunto.

Sin embargo, por lo que he podido observar, creo que se intenta que mañana vuelvan al trabajo los obreros de algunos oficios.

Dúdase del éxito de dichas gestiones.

—Empiezan á desaparecer los gru-

ros de las calles, la mayoría de las cuales se retiran a sus casas. Continúa la tranquilidad.

Tras dicese a juzgar por algunos indicios que en el fondo de la huelga andan mezclados enconos anexos a la política local.

Parece que en la sesión que se ha celebrado en el Ayuntamiento, algunos concejales liberales han lamentado que el alcalde no les hubiese convocado antes de agravarse el conflicto.

Se ha tratado en dicha sesión de si convenia ó no resignar el mando en la autoridad militar ante el temor de que se agrave más el conflicto, y opinaron la mayoría de los congregados que debe aplazarse tal resolución hasta que las circunstancias lo requieran por la gravedad de los sucesos.

Una comisión de la Cámara de Comercio ha visitado al alcalde, y el señor Muñoz les ha dicho que cuenta con las fuerzas suficientes para amparar la propiedad.

Hasta hora muy avanzada de la madrugada se ha gestionado por parte del alcalde, jefe de la guardia civil, delegado del gobernador y comisiones de patronos y obreros el arreglo de la huelga, no habiéndose conseguido solucionar el conflicto, apesar de los esfuerzos realizados.

Como consecuencia del resultado de que doy cuenta en el telegrama anterior, los delegados de la Federación obrera, después de algunos acuerdos que tomaron a las cuatro de la madrugada, han provocado el paro general, que es completo, habiéndose suspendido el trabajo en todos los talleres.

Se o circulan los carruajes de los médicos.

Numerosos grupos de obreros están apostados en las plazas y calles céntricas en actitud pacífica.

La impresion de la mayoría de los habitantes de esta ciudad es pesimista.

Se censura la pasividad del gobernador civil de esta provincia, señor Ortega y Frías, entendiendo la opinion que en vista de la gravedad del conflicto debiera venir de Tarragona.

Los obreros blanqueadores intentaron trabajar; pero se les presentaron comisiones de huelguistas, abandonando aquéllos las fábricas.

Las fuerzas del regimiento dragones de Montesa y las de la guardia civil se han acuarteladas y en disposición de salir hacia los puntos que se considere necesario.

El orden, por ahora, es completo.

El aspecto de la población es tristísimo. Trabajan únicamente los oficiales pe uqueros.

Témese que mañana surja otro conflicto, el de la falta de subsistencias, que empiezan a escasear.

Circula el rumor de que se retirarán las fuerzas que amparan la propiedad en el caso de que los fabricantes sigan intransigentes.

Considero sospechosa esta version.

El hambre hace estragos entre los obreros.

Se refieren hechos que demuestran mucha tenacidad entre los huelguistas.

Las mujeres se muestran en extremo animosas.

Se han agotado los recursos de la Federación obrera.

Los que se reciben de fuera son insuficientes para atender a las mas perentorias necesidades de los huelguistas.

Se han realizado algunas coacciones, sin que hayan ocurrido violencias.

Los obreros encargados de vigilar que se cumpla la consigna del paro general ejecutan muy hábilmente su cometido. No van en comision, sino solos.

El teniente coronel de la Guardia civil, D. Francisco Fenech, y el delegado del gobernador civil han conferenciado con el alcalde y una comision de patronos, habiéndose acordado convocar a los obreros a una nueva reunion.

En la reunion celebrada esta madrugada en la Alcaldia los patronos transigian en el descanso dominical y en el aumento de jornales en algunos oficios.

Los obreros insistieron en que se aceptaran íntegramente las bases que presentaron.

A pesar de los esfuerzos de las autoridades, surgió, como he dicho, la ruptura de las negociaciones.

El alcalde Sr. Muñoz exhortó al presidente de la Federación obrera significándole los peligros que podría ofrecer el paro general.

El presidente de la Federación, al abandonar la Alcaldia, dijo:

—Estamos en una pendiente y no podemos detenernos en ella.

A la llegada de todos los trenes acuden grupos de huelguistas a las estaciones con objeto de vigilar si vienen esquirols.

Si llega alguno de éstos se nota que después de hablar con los huelguistas regresan a los puntos de su procedencia.

Los patronos dicen que la huelga la mantienen los elementos libertarios forasteros.

Los obreros, por su parte afirman que el actual conflicto es debido a la intransigencia de los patronos, que rehuyen aceptar los compromisos que contrajeron.

Los huelguistas han enviado emisarios a los pueblos inmediatos notificando a los labradores que se abstengan de venir con carros que conduzcan mercancías.

La comision directiva de la huelga ha declarado que declina toda la responsabilidad en vista del fracaso de las negociaciones entabladas.

Los directores de la huelga se hallan reunidos en sesion permanente y dictan órdenes que los huelguistas cumplen con la mayor disciplina.

En este momento celebran los obreros sesion secreta para tratar de la ruptura de las negociaciones.

El alcalde ha declarado que no pensaba resignar el mando confiando en la sensatez de los obreros.

Ha dicho también que tiene impresiones favorables respecto a la solución de la huelga.

Añade que el delegado del gobernador vino solamente a buscar local a propósito para alojar a la guardia civil que debe llegar mañana.

El alcalde ha pedido al gobernador que interviniera para gestionar la solución del conflicto.

El Sr. Ortega ha conferenciado telefónicamente con el ministro de la Gobernacion anunciándole que al ir a trabajar al campo algunos jornaleros tuvieron que retirarse ante la imposición de los huelguistas.—C.

¿Sabe usted evitar los peligros?



Barcelona 20 de Abril de 1901. Su admirable preparación Emulsión Scott me ha salvado la vida. Varios médicos me habían declarado físico, tuberculoso, tal era el estado de mi salud desesperado, cuanto inútiles los remedios que hacía.

La tisis debe evitarse, combatirse y a todo trance vencerse. Si usted percibe alguno de los síntomas característicos preliminares de la tisis, palidez, demacración y tos pertinaz, inapetencia y mayor temperatura durante la noche, sin pérdida de tiempo, recorra a la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando a cuestas un gran bacalao, ésta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, azudable y digestible emulsión de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de calcio y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel dorado salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis a quien lo pida a D. Carlos Vares, calle de Valencia, nº. 421, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

NOTICIAS

Telegrafian de Gibraltar que ha llegado el ministro de la Guerra inglés, quien permanecerá algunos días en aquella plaza.

Atribúyese el viaje del ministro a la idea de retirar el ejército, convirtiendo a Gibraltar en una plaza naval.

Telegrafian de Viena que el emperador jefe de la casa de Austria ha suspendido en sus derechos, honores y prerrogativas de que gozaba, a la princesa de Sajonia, como archiduquesa de Austria.

En la primavera próxima M. Loubet efectuará un viaje a Argelia y Túnez, que durará 15 días.

EL TEMPORAL

Al anochecer del sábado último, inició un cambio atmosférico en esta zona, vientos inconstantes, alguna que otra ráfaga y ligeras lloviznas; acrecentóse durante la noche la inseguridad del tiempo, hasta que el domingo era ya general, habiendo ido en aumento en el día de ayer, hasta presentarse una noche borrascosa.

Hoy ha continuado el desecho temporal, causando algunos perjuicios.

El vapor correo «Isla de Menorca» tuvo que suspender su salida para Palma, no habiendo podido emprender hoy tampoco su marcha por continuar el

temporal. Si abonanza saldrá para dicho puerto a las seis del día de mañana.

En la tarde del domingo entraron en este puerto, despues de tres días de navegación, procedente de Barcelona el pallebot de esta matrícula «Concepcion», que fondeó en el anclen de Levante con carga general; y la polacragoleta «Anita» procedente de Rosas, con carga de cemento portland que dejó caer buclas en aguas de Cala-Taulera.

Este último buque combatido por el incesante oleaje, ha roto esta madrugada la cadena del ancla, teniendo que pedir auxilio.

Conocedores del caso el Excelentísimo Sr. General Gobernador militar de esta isla y el Sr. Comandante de Marina, han dado acto seguido las órdenes oportunas para salvar del riesgo inevitable que corría la «Anita» al garrear por el huracanado viento del Norte que soplabá; facilitándole calabrotes para reforzar las amarras, en cuya operacion se ocupó la fuerza franca de servicio de la fortaleza de Isabel II logrando dejar establecida la embarcacion, que zozobraba en el interior de la referida cala, sin haber sufrido el menor desperfecto, auxiliado hábilmente la maniobra una lancha de auxilio con el practico y la de vapor del Arsenal, que con grandes dificultades pudieron llegar a la proximidad de la «Anita».

La mar del Norte saltaba por los Freus a la Cala-Taulera.

Las faluas militares no pudieron recibir sus viajes, y la del Hospital Militar lo verificó con grandes esfuerzos.

La lancha de provisiones de la Mota hubo que fondearla en Cala Fens, teniendo que ser trasladada por tierra a la fortaleza.

Los buques fondeados en los muelles han tenido que reforzar sus amarras.

Muchos de los botes amarrados en las orillas del puerto, han sido inundados por el oleaje quedando hundidos.

También se ha tenido que reforzar las amarras al dique flotante, que combatido por el mar y el vendabal, corría peligro.

Al «Nuevo-Mañonés» también se le han reforzado sus amarras verificándolo con el auxilio de algunos individuos de la Sección Torpedista y la tripulación del «Isla de Menorca».

En la tarde de ayer la chalana que se utiliza para las obras del puerto, rompió las amarras que la sujetaban en la orilla de la parte Norte del puerto, y garreando fué a parar a la orilla opuesta ó sea el anclen de Levante.

El temporal ha rotó varios postes conductores de los hilos eléctricos y causado desperfecto a infinidad de casas, perjudicando en grande escala los habares y los almendros que estaban ya florecientes.

El Gobernador civil de estas islas ha publicado la siguiente circular, que por la importancia que reviste publicamos:

«La importancia que reviste el Real decreto de fecha 15 del actual y la circular de la Direccion general de Sanidad del día 20 del mismo que se insertan respectivamente en los «Boletines Oficiales» dei 22 y 24 de los corrientes;

sobre vacunación obligatoria y medios de extinción de la viruela, exige que los Alcaldes, Subdelegados de Medicina, Jueces municipales y Médicos dependientes de la Beneficencia provincial y municipal, fijen atención especial acerca del contenido de sus disposiciones para mas fiel y puntual observancia en la parte que corresponde á cada uno.

Impulsado este Gobierno por los deberes que le impone el art. 23 de la Ley provincial, exigirá sin contemplación alguna las responsabilidades consiguientes con arreglo al artículo 22 de la propia Ley á los infractores y morosos, si bien abriga la convicción de que no llegará este caso, dado el interés que debe inspirar á todos una medida que tantos beneficios ha de reportar á los intereses de la salud pública.

Del enterado de la presente circular me darán cuenta sin pérdida de tiempo, además de los Alcaldes, los Subdelegados de Medicina y Jueces municipales de la provincia.—Palma 26 de Enero de 1903.—El Gobernador, *Luis de la Torre Villanneva.*

El domingo 1.º del actual tuvo lugar en el casino «El Consey» la Junta general extraordinaria para la elección de la nueva Junta Directiva.

En la votación tomaron parte 507 socios, resultando elegidos por mayoría de votos los señores siguientes:

Presidente: D. Francisco Morillo Seguí.

Vicepresidente: D. Jaime Seguí Mir.

Archivero: D. Pedro Riudave s Verlorí.

Tesorero: D. Cristóbal Tomás Sitjes.

Vicesorero: D. Antonio Pons Vidal.

Secretario: D. Juan Serra Sitjes.

Vicesecretario: D. Guillermo Coda Pons.

Para teñir progresivamente el cabello sin dañar la salud, usad la TINTURA al PETROLEO SANSON.

Anteanoche inauguróse la serie de reuniones familiares en los salones del Centro Ciclista, en los que se reunió, numerosa y elegante concurrencia.

La jovial animación, compostura y buen tono que caracterizaron la reunión del domingo día 1.º, satisficieron en extremo á los concurrentes augurando felices resultados para la temporada.

Hemos recibido de los Sres. A. F.: F. F.: H. M. y P. O. la cantidad de 150 pesetas para las familias de los naufragos del pallebot «Paco» de la matrícula de Ciudadela.

Anoche se inauguró en el casino «El Consey», la serie de bailes que acostumbra dar todos los años por carnaval.

Los salones de dicha sociedad se vieron favorecidos por extraordinaria concurrencia, notándose la mayor animación y regocijo durante toda la noche, habiendo dado esta primera reunión satisfactorio resultado, y quedando los concurrentes sumamente complacidos de la velada, que augura felices resultados en las que seguirán.

La recaudación voluntaria obtenida entre los señores socios del casino «El Consey», con destino á la filantrópica del mismo, colecta iniciada con motivo del concurrido baile que tuvo lugar anoche en los salones de la referida so-

ciudad, alcanzó la suma de setenta y tres pesetas cuatro céntimos cantidad que fué entregada en el acto al Sr. Presidente de la benéfica, dando éste las mas expresivas gracias, en nombre de la misma, á todos los que contribuyeron á tan humanitarios fines.

En la mañana de ayer fiesta de San Cornelio, Patron de la Congregación de los centuriones, éstos, en correcta formación, pasaron á la iglesia de Santa María, donde asistieron al Santo Sacrificio de la misa que celebró el Decano de la comunidad de Pbro. Rdo. don Francisco Sancho y Caules, recibiendo la Sagrada comunión los congregantes, en número de 21, durante cuyo acto, por la escolanía se cantaron escogidos motetes con acompañamiento de órgano.

Numerosa fué la concurrencia que asistió al piadoso acto, aprobando la determinación adoptada; pues además de considerarse como nuevo, por haberse practicado pocas veces, con el objeto que lo fué ayer, quedó muy complacida de tan hermosa y especial ceremonia.

INTERESANTE

El «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos» es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños en todas sus edades.

Además de los cuatro solicitantes á la Secretaría del Ayuntamiento, que indicamos en nuestro número del viernes último, nos consta que ha presentado también solicitando el cargo el primer oficial de dicha Secretaría, D. Julian Tutzó.

Los parches de Wasmuth, en el reloj, contra los callos, son sin duda el mejor de los remedios conocidos hasta hoy.

En la noche del sábado fué viaticada la Sra. D.ª Juana Sintés viuda de Forparis.

Desearnos á la paciente, pronto restablecimiento en su repentina enfermedad que le aqueja.

Se hallan en Palma desde el sábado el teniente general D. Luis Pando, director general de la Guardia civil y el teniente vicario Castrense de las Baleares D. Juan Valiente Gomez.

Desde mañana quedará abierto el pago á las clases pasivas que perciben sus haberes por la Administración Tesorería de Hacienda de este partido.

Con el mayor esplendor se ha celebrado en la iglesia de Asilo Calabria el solemne Triduo anunciado en obsequio al Milagroso Niño Jesús de Praga.

El nuevo altar estaba artística y profusamente adornado é iluminado.

El domingo, fiesta principal del Triduo, estuvo el Señor de Manifiesto, siendo celebrante el Rdo. Sr. Regente, de la parroquial de Ntra. Sra. del Carmen, y ocupó la Sagrada Cátedra don Lorenzo Vanrell, Pbro.

Cantóse en la misa mayor con la partitura á tres voces del inolvidable maestro D. Benito Andreu, Pbro.

En los cultos celebrados por la tarde predicó el capellán del establecimiento D. Francisco Timoner, Pbro., siendo por mañana y tarde numerosa la concurrencia de fieles.

Sabemos que para manifestar agradecimiento al Milagroso Niño Jesús y honrarle mas y mas, varias caritativas

personas entregaron algunas limosnas al Sr. Capellán para que las distribuyera en pan y se repartiera á los niños pobres que asistieron á las funciones religiosas.

¡Bien por tan benemérita obra!

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. Blas obispo y el beato Nicolás de Longobardi.

Santo de mañana.—Stos. Andrés Corsino abogado de incurables, José de Leonisa confesor y Gilberto.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Anunciación en S. Francisco

D MIGUEL GINART HERNANDEZ, Recaudador de la Hacienda en la única Zona de Menorca.

Hago saber: Que la Recaudación de las cuotas de la contribución territorial é industrial, correspondientes al primer trimestre de 1903, tendrá lugar en los pueblos de esta isla en los días que á continuación se espresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talon-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al final del mes de Febrero en Mahon, calle de la Infanta, 12, de 9 á 13 del día.

En Alayor del 6 al 10 Febrero.

En Mercadal del 12 al 15 id

En Villa Carlos del 6 al 8 id

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 35 de la Instrucción de Recaudadores de 26 de Abril de 1900.—Mahon 3 de Febrero de 1903.—El Recaudador.—P. O.—Benito Aguiló.

Cotizacion oficial

Madrid 31.—4 t.

4 por ciento interior.	75'60
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	96'70
Carpeta provisional amort.	96'65
Acciones Banco España.	477'50
Comp.ª Arrend. Tabacos.	410'50
Paris á la vista.	33'25 á 00'00
Londres á la vista.	00'00 á 00'00

Alcaldía de Mahon

REPARTIMIENTO DE LA SAL

La Junta municipal en sesión extraordinaria celebrada el día 30 de Enero próximo pasado acordó aumentar en cinco céntimos de peseta por individuo las cuotas de los comprendidos en las clases 2.ª, 3.ª, 4.ª, 5.ª, 6.ª, 7.ª, 8.ª, 9.ª, 10.ª, 11.ª y 12.ª, con el objeto de cubrir las bajas que resultan por virtud de las reclamaciones de agravio aprobadas por ésta nivelando el importe del repartimiento con la suma á repartir.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahon 3 de Febrero de 1903.—El Alcalde.—P. A.—Juan Mercadal

Movimiento del Puerto

Entrados el 1.º

De Barcelona, pallebot «Concepcion», patron Monjo, con 6 tripulantes y efectos.

Idem el 2

De Rosas, polacra-goleta «Anita», patron Guerrero, con 7 tripulantes y cemento

BLOQUES DE 1903

á 20 céntimos de peseta uno.

Imprenta de EL BIEN PÚBLICO.

Telegramas

DE EL BIEN PÚBLICO

Madrid 1.º

Tánger.—Noticias de Fez dicen que Muley Jini ha regresado, habiendo aumentado las fuerzas de su mando con nutrido contingente de las kabilas. Estas han resistido al avance de las tropas del pretendiente.

Se insiste en que se ha librado una gran batalla, cuyos detalles se desconocen.

Esta última version no se confirma.

Madrid 2.

El duque de Tetuán continúa en el mismo estado general de la enfermedad, no obstante ha pasado la noche tranquilo.

El estado del enfermo despierta interés en el público.

La prensa concede importancia á la captura de Muley Roghi.

Madrid 2.

En Holanda se ha hecho general la huelga de empleados de ferrocarriles.

Madrid 2.

De Londres comunican que unos treinta mil obreros de los astilleros de Chyle, amenazan con declararse en huelga.

Madrid 2.

El periódico «El Correo Español», publica una carta de D. Carlos encargando al señor Barrio Mier manifiesta á los carlistas de que acudan á la lucha legal en la elección de Diputados á Cortes con la bandera desplegada en los puntos y forma que se les indicará.

Madrid 2.

Dicen de Bayona que el vapor «Norte» de la matrícula de Bilbao se ha ido á pique por haber chocado con otro buque.

Madrid 2.

Dicen de Reus que varias comisiones de huelguistas han salido para diferentes puntos del Continente en demanda de socorros para sus compañeros.

Madrid 2.

El Gobernador civil de Madrid, ha dejado cesantes á sesenta agentes de policia.

Madrid 2.

El ministro de Hacienda dictará uno de estos días una Real Orden, autorizando al Credit Lyonnais para abonar en el extranjero por cuenta del Gobierno, el interés de las deudas interior y exterior y amortizable.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 2.—9'45 n.

Llegado «Menorquín» sin novedad á las ocho: mala travesía.—Cabot.

Imp. de M. Parpal.

ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA.

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamato, rio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

En MAHON principales farmacias

Fundada en 1847.

EMPLASTOS POROSOS DE

Alcock

Son estos un remedio universal contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantaneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor.

DIRECCIONES PARA EL USO.



En caso de dolor en la region de los riñones ó en caso de una espalda débil, aplíquese el emplastro de la manera arriba indicada. Se aplica el emplastro Alcock en el sitio donde se sufre el dolor.

En el caso de reumatismo ó dolor de hombros, codos u otras partes ó en el caso de una torcedura, enbotamiento etc, y en el de pies dolientes, cortase el emplastro en las dimensiones y formas precisas y aplíquese á la parte enferma de la manera arriba indicada.

En caso de dolor de garganta tos, bronquitis, pulmones débiles y para las partes sensitivas y dolorosas del abdomen, aplíquese como ya se indicó.

REUMATISMO, RESFRIADO, TOSES, PECHO DÉBIL, ESPALDA DÉBIL, LUMBAGO, ISQUIÁTICA, etc.

Los emplastos Alcock son superiores á todos los otros emplastos. Han sido empleados desde el año de 1847.

Emplastos Alcock para callos.
Estos los alivian inmediatamente, impidiendo la presion y curan dentro de breve tiempo, extrayendo los callos completamente.

Las Pildoras Brandreth.
Curan la constipacion, indigestion, enfermedades del higado ó de los riñones y el dolor de cabeza con nausea y humor deprimido, producidos por dolores biliosos.

Únicos Agentes en España: Sres. J. Uriach y Comp.ª, Barcelona.

Á PESETAS 2'00

FOTOGRAFÍAS TAMAÑO 18x24 CENTS.

DE LA FACHADA, CAPILLA É INTERIORES DE LA

ACADEMIA MARIANA DE SAN ESTANISLAO

16; 16; 16; 16; Retratos tamaño ALBUM

MIRANDA 11x16 y 1 1/2 cents. NÚM. 4

MIRANDA Pesetas 7'50 NÚM. 4

Retratos desde 1 real de vellón á 5 duros.

FOTOGRAFÍA DE FEMENIAS

ESTABLECIMIENTO FUNDADO EL AÑO 1869.

(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.)

LA MARÍTIMA

COMPAÑÍA MAHONESA DE VAPORES

A fin de evitar demoras en las salidas de Barcelona de los vapores de esta Compañía, se previene á los Sres. Agentes y cargadores que todas las guías en general deben ser visadas por el Sr. Novelle antes de presentárselas á la Aduana para su registro, sin cuyo requisito no les serán admitidas; y que para los embarques de los miércoles precisa que las guías que comprendan mercancías sujetas al pago de derechos de consumo, que necesiten justificar su salida de depósito doméstico, queden despachadas de Aduana los martes por la tarde.

Mahón 31 Enero 1903.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

PÉRDIDA

Se han perdido unos rosarios de nácar blanco engarzados en plata con dos cruces y una imágen pequeña. Se gratificará á la persona que entregue dichos rosarios en la imprenta de la calle del Bastión núm. 39.

PARA VENDER

Lo está la casa de la calle de Cifuentes núm. 22. Para informes en la misma.

Q. E. P. D.



D. JOSÉ MARIÑO VÁZQUEZ

CELADOR DE FORTIFICACIONES DE 1.ª CLASE

FALLECIÓ

el día 4 de Enero de 1903.

Su viuda D.ª Isabel Morro presente, hermana y sobrinas ausentes y demás familia, ruegan á los dignos señores Jefes y Oficiales del Cuerpo á que pertenecía el difunto, á los demás de esta guarnición y á sus amigos y conocidos, la asistencia á los solemnes funerales que en sufragio del alma del finado se celebrarán el jueves 5 de Febrero á las 9 y media de la mañana en la parroquial iglesia de Santa María, por lo que quedarán altamente reconocidos.

El duelo quedará despedido después de terminados los Oficios.

Mahón 31 Enero 1903.



LA NIÑA

María Magdalena Prats y Cortils

HA SUBIDO AL CIELO

hoy á las 7 de la mañana á la edad de dos años.

Sus desconsolados padres D. Antonio y D.ª Teresa, tíos y primos presentes y ausentes y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan sensible como irreparable pérdida.

El entierro ha tenido lugar hoy á las cuatro y media.

Casa mortuoria, Plaza Príncipe, 17.

JARABE PAGLIANO

del Prof.

GIROLAMO PAGLIANO

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre

60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de «Girolamo Pagliano».

AGENTES EN ESPAÑA:

J. URIACH Y COMP.ª, Barcelona